

MS 385
1225/126
C. 1

Santiago, 30 de Mayo de 1939.

CURIOSIDADES AGRICOLAS.-

El ex secretario de Estudios Sociales de sección Los Angeles del Partido Socialista y actual Gerente de la Caja de Colonización, don Leoncio Chaparro, ha tenido la feliz idea de exhibir un libro.

Se intitula "Anotaciones críticas sobre el Trabajo de la tierra en Chile", es una de las obras más originales que han salido, si no de la cabeza, de la mano del hombre.

He aquí, a título de curiosidad, los párrafos con que se inicia el pintoresco estudio.

"Me refiero en primer lugar - dice el autor - al trabajo vivo, humano, porque las cosechas, los productos provenientes del cultivo de la tierra son la materialización de ese trabajo. Su cantidad y su calidad, o sea, su contenido en inteligencia, son expresados por la cantidad y calidad de los productos cosechados."

"Ese contenido de inteligencia que corresponde a una proporción correlativa de sensibilidad, determina la importancia trascendental y única del trabajo humano. Implica la investigación científica, el desarrollo artístico, el perfeccionamiento de los técnicos y de las organizaciones, y también los impulsos que dan los sentimientos al trabajo responsable. Cuando el desarrollo de instintos artificiales y negativos pone trabas, limita o anula ese contenido de inteligencia que es condición natural del trabajo humano, en la organización social no hay orden de coordinación, ni armonía."

"Por su naturaleza misma este trabajo es autónomo."

A qué seguir? Lo anterior basta para que lector se forme idea de la novedad de la obra.

De ella se desprende, por de pronto:

- a) Que las cosechas son la materialización del trabajo vivo y no del muerto, con lo cual se evita toda confusión con la fecundación que pueda desarrollar algún cadáver en pro del aumento de la producción. Verbigracia: Un perro muerto enterrado, en calidad de abono al pie de un naranjo.
- b) El rinde de las cosechas y su calidad guarda estrecha relación con la inteligencia del sembrador. De donde se infiere que una hectárea de papas sembradas por Einstein, D'Annunzio, Bergson u otro cerebro privilegiado, debe tener producción muy superior a otra cultivada por el señor Chaparro.
- c) Que la inteligencia corresponde a una proporción correlativa de sensibilidad y ésta, a su vez, determina la importancia trascendental y única del trabajo humano. Es decir: Cuanto más sensible es el agricultor más importante es su labor agrícola.
- d) Aunque parezca mentira, existen instintos artificiales y negativos.
- e) Estos instintos artificiales descubiertos por el señor Chaparro y que en el orden psíquico equivalen, al triángulo con cuatro lados en la geometría, o a la bicicleta sin ruedas en la locomoción, ponen trabas, limitan y anulan la inteligencia, como lo prueba el mismo libro.
- f) Por su naturaleza misma el trabajo humano es autónomo, con lo cual queda plenamente demostrado que el esfuerzo que desarrolla cada individuo depende de sí mismo, y nada tiene que ver con el del vecino. Así, por ejemplo, no por que el Gerente de la Caja de Colonización gaste mayor actividad en la vigilancia de sus subordinados, éstos van a trabajar más, y no por que éstos se fatiguen se va a cansar el primero. La autonomía del trabajo el algo que no se discute.

La prueba más elocuente de ello es lo que ha trabajado el nuevo régimen en buscar un digno reemplazante del anterior Gerente de la Caja de Colonización y el resultado que ha obtenido.

Porque, a juzgar por este trabajo vivo del señor Chape-
rro, fruto sin duda de sus instintos artificiales y negativos,
cuanto más sensibles sean los agricultores más sensible van a
encontrar su nombramiento.

P.

GELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Pontificia Universidad Católica de Chile